

TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIII No. 27



|02

**Servidores públicos
en celebración**



|07

**La unidad sigue
siendo la opción**



| Separata Juegos Centroamericanos

En la lucha

Visita para intercambiar, hermanar y aprender

Una amplia y trascendente visita realiza a Vietnam una delegación de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), encabezada por su secretario general Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido. Con esta cumplimentan la invitación oficial presentada por su homólogo Nguyen Dinh Khang, presidente de la Confederación General del Trabajo de Vietnam (CGTV), durante su viaje a Cuba, en julio del año 2022.

El dirigente vietnamita conversó acerca de algunas de las innovaciones más exitosas, como la asignación de tierras a los agricultores, la transformación empresarial y la creación de condiciones para que empresas privadas participen activamente en la economía. Propuso fomentar el intercambio en materia de negociación colectiva, desarrollo de la afiliación sindical, y la capacitación de los dirigentes sindicales.

La visita de Guilarte comenzó el pasado 27 de junio y se extenderá hasta el 5 de



Durante el recorrido por la empresa mixta Vietsovpetro, la delegación cubana estuvo acompañada por Nguyen Dinh Khang (el quinto de derecha a izquierda), quien ocupa la presidencia de la Confederación General del Trabajo de Vietnam (CGTV). | foto: Tomada de VNA/CVN

julio. Ha incluido un periplo por varias provincias y ciudades de la nación asiática; conversaciones oficiales con dirigentes sindicales, con directivos del Partido Comunista de Vietnam y del Gobierno.

Guilarte De Nacimiento fue recibido por el presidente de la Asamblea Nacional (Parlamento) Vuong Dinh Hue, quien reiteró el invariable apoyo del Partido Comunista, el Estado y el pueblo vietnamitas a Cuba. Expresó

su voluntad de alentar a empresas vietnamitas para que crezcan el intercambio y la inversión; así como a compartir saberes acerca de los cambios que han favorecido el desarrollo nacional, reportó Prensa Latina.

Del encuentro con Phan Van Mai, presidente del Comité Popular de Ciudad Ho Chi Minh, trascendió la disposición a incentivar las inversiones en nuestra nación. Con ese propósito enviarán delegaciones empresariales dispuestas a brindar apoyo técnico y tecnológico, y para ayudar a desarrollar una agricultura de alta tecnología que fomente la seguridad alimentaria.

Guilarte manifestó a Van Mai el deseo de aprender del avance socioeconómico de Vietnam, en especial de las políticas de reformas aplicadas a partir del VI Congreso Nacional del Partido Comunista. Reiteró el permanente apoyo de los dirigentes, el pueblo y los trabajadores cubanos al país indochino.

La delegación de la CTC, integrada además por Ismael Drullet, miembro del Secretariado Nacional, y por Yusmary Olivera Pupo, secretaria general de la central sindical en Isla de la Juventud, realizó varias sesiones de trabajo con dirigentes sindicales de empresas con inversión extranjera, entre ellas las radicadas en el Parque de Alta Tecnología, de la ciudad Ho Chi Minh, y en la Nueva Zona Urbana de An Phu-An Khanh, en la urbe de Thu Duc.

(Continúa en la página 8)

Un verano muy cubano

En todo el territorio nacional el verano ha comenzado con una programación atractiva, variada y para todas las edades, porque la riqueza cultural, recreativa y deportiva de este pueblo no cree en limitaciones. Un buen ejemplo se vivió este domingo en la habanera avenida Italia (Galiano) donde se realizó el segundo ensayo de preparación del proyecto internacional Retomando el son, con vistas a implantar en el año 2024 un récord Guinness con la megarrueda de casino más grande del mundo.

Amor, confraternidad, alegría y sano disfrute serán denominadores comunes de estos meses estivales que demostrarán la justeza de aquella epopeya protagonizada por la Juventud del Centenario hace 70 años, que trajo a la patria una sociedad soñada por quienes el 26 de Julio no dudaron en tomar el cielo por asalto



| foto: Yuris Nórdo

| Dos facetas de la Administración Pública, que celebra su día este 4 de julio

Antes que todo, trabajadora social

| Gabino Manguela Díaz

Yaniris Hernández Vento y Mariela Álvarez Cabrera tienen mucho en común: contagiosa sensibilidad, alta elocuencia a la hora de narrar sus a veces conmovedoras experiencias laborales, el deseo inmenso de aportar siempre un extra en la labor que desarrollan en sus comunidades y una frase que las caracteriza: antes que todo trabajadora social.

Mariela dirige a los trabajadores sociales en la demarcación del Consejo Popular Jarahueca, en Sancti Spiritus, y Yaniris, desde el año 2002 fue trabajadora social allá en su Camagüey natal, y hoy es viceministra de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) a cargo, entre otros temas, de la prevención y el trabajo social.

“No es trabajar para cobrar un salario; tenemos que amar la profesión para que todo nos quede bien”, expresa Mariela, al narrar recientemente el famoso caso de las dos jimagüitas como ella lo llama, una historia en que las lágrimas casi le impiden hablar. “Dos niñas abandonadas de solo tres años, con una crítica situación de vulnerabilidad... Hoy las dos estudian Medicina en la Universidad y son parte de mi gran orgullo como trabajadora social”.

De trabajadora social a viceministra

Yaniris apenas suma tres meses en su nueva responsabilidad como viceministra, y no podrá olvidar jamás su primer caso, la historia



Yaniris Hernández Vento, viceministra del MTSS, surgió de la cantera de trabajadores sociales. | foto: Heriberto González Brito

de aquel joven de 33 años, con discapacidad mental y su madre, una mujer viuda, no podía manejar el caso del muchacho, quien manifestaba hacia ella actitudes agresivas.

“Yo tenía solo 18 años y con el tiempo me convertí en su amiga, en la única persona que podía entrar a la casa. Me ayudaron mucho la delegada del Poder Popular y los vecinos. Logramos que el joven fuera el mensajero de su comunidad y hoy está en una institución hospitalaria.

“La primera responsabilidad de los trabajadores sociales es caracterizar a las personas, grupos y familias que viven en la demarcación en que actúan y tener muy claro quiénes de esas personas son objeto

de atención del trabajo social, algo vinculado a las problemáticas que estos sean capaces de identificar.

“Además, deberán buscar siempre solución definitiva a los problemas sociales que localicen, donde se incluyen las personas que abandonan el estudio o el trabajo. No podemos olvidar que según estudios realizados un número significativo de jóvenes no han culminado el noveno grado.

“Por otro lado, tienen que lograr también que las personas que cumplieron sanción penitenciaria se reincorporen al medio y al trabajo, a la sociedad”, nos dijo.

La alta directiva del MTSS destacó como de suma importan-

cia para los trabajadores sociales los vínculos que establezcan con las organizaciones e instituciones con la responsabilidad de acompañarlos en su labor, así como la evaluación de si las políticas públicas diseñadas para atender los problemas sociales se ajustan a la solución de estos.

Sin embargo, no obstante los incuestionables resultados de las políticas sociales de la Revolución, persisten problemáticas que demandan el perfeccionamiento del ejercicio del trabajo social, que sea cada vez más acorde a los propósitos de transformación social integral y de emancipación que exige el desarrollo socialista.

Desde septiembre del 2022 se trabaja en la aprobación de la Licenciatura en Trabajo Social, que se estima comience en el año 2024, pero las dinámicas de las prácticas del trabajo social a nivel local limitan la efectividad de su accionar y desestimulan la permanencia de estos profesionales.

“Para el 2011 se había reducido mucho el número de trabajadores sociales. Hoy la plantilla aprobada es de 7 mil 327 compañeros, pero solo llegamos a poco más de 6 mil 900, de los que el 45 % son provenientes del programa iniciado por Fidel en el 2000. El propósito es cubrir el próximo año todas las circunscripciones del país y que cada trabajador social atienda unas 120 familias”, nos puntualizó.



En el taller se combinan edades, experiencias y saberes para arreglar un cajero automático.

| Francisco Rodríguez Cruz

Una pequeña pieza de apenas unos centímetros llamada MTS puede hacer que los cajeros automáticos dejen de funcionar por completo como consecuencia del polvo, la humedad y el calor.

En un pequeño taller del Banco Metropolitano, un colectivo de trabajadores inventa en medio de carencias y otras adversidades cómo arreglar ese y otros desperfectos que tantos disgustos causan hoy en la ciudadanía, cuando no logran sacar su dinero del Banco.

“Se trata de un censor que impide que salgan billetes dobles o pegados desde las gavetas que guardan el efectivo. Con el paso del tiempo y las altas temperaturas se quiebran las soldaduras de esa minúscula placa. Cuando esa pieza falla, el sistema bloquea todo el equipo”, explicó Víctor Martínez Medina, quien en los últimos dos meses ya recuperó junto con sus compañeros unos 30 cajeros automáticos con esa avería, mediante un mantenimiento a fondo

Los doctores del cajero

que incluye limpieza y volver a soldar los microscópicos contactos.

Solo 25 trabajadores laboran en la Dirección de Atención a Cajeros Automáticos del Banco de la capital cubana, para reparar y dar mantenimiento a 517 equipos esparcidos por toda la ciudad. “De esa cantidad, hay 117 del modelo más antiguo (año 2005) para los cuales ya no es posible comprar piezas de los proveedores chinos; otros 93 cuentan con un respaldo para la mitad de sus aditamentos; y los demás un poco más modernos, que datan del año 2016”, explicó Olga María Vale Marrero, la directora de esa dependencia.

Hay 12 cajeros fuera de servicios por actos vandálicos, añadió. Los técnicos enumeran además malos procedimientos y errores en su manejo que multiplican las quejas y la insatisfacción, cometidos tanto por los clientes como por personal bancario. “Las personas al intentar extraer no se fijan en las denominaciones disponibles y en que solo caben 40 billetes por la ranura que sirve el dinero, tampoco el Banco debe mezclar billetes nuevos y reutilizados al servirlos”.

Un cajero es una máquina sofisticada. Para repararlo hay que saber de mecánica, automática, informática y electrónica. Formar a un técnico en esta especialidad implica como mínimo un año de trabajo. En el taller quedan siete trabajadores experimentados que transmiten sus enseñanzas y ganas a los otros del bicho colectivo.

En San Miguel del Padrón, por ejemplo, se armó una primera brigada de tres técnicos que atienden además a Regla, Guanabacoa y el Coto-



Organizar mejor el mantenimiento y la reparación puede aliviar la obsolescencia tecnológica. | fotos: Alejandro Acosta

ro, en un triciclo eléctrico. José Luis Paz Riquelme es el veterano, y Bernardo Sardá Betancourt y Eduardo Acuña Delgado son sus pupilos de apenas unos meses de trabajo: “Es una labor que te obliga a superarte cada día. Ya cada uno puede salir solo y resolver el problema”, dijo orgulloso el último.

Un cajero nuevo podría costar alrededor de 8 mil 500 euros, y ahora mismo no hay posibilidad de importarlos. En un día en la capital se dispensan por esa vía hasta alrededor de 200 millones de pesos, casi cinco veces el valor de lo que se extraía en el 2019, con igual cantidad o más equipos, y sin tanto desgaste.

Descentralizar su atención parece ahora mismo una opción valedera, comentó Vale Marrero. Ya hay un dueto de técnicos para los municipios de Plaza de la Revolución y La Habana Vieja, y otro para Cerro y Centro Habana, en vehículos eléctricos. Con dos viejos automóviles tratan de llegar a las otras provincias. La idea no es solo remendar, sino poder lograr los necesarios mantenimientos preventivos, lo cual incluye la limpieza de la parte que el público ve y la que no ve. De su trabajo, literalmente, dependen nuestros billetes.



San Salvador
2023

XXIV JUEGOS
CENTROAMERICANOS
Y DEL CARIBE

SEPARATA DEPORTIVA DEL PERIÓDICO TRABAJADORES / 3 DE JULIO DEL 2023

*Una cosecha de 15 coronas
y tres bronces los cataloga
indiscutiblemente como
los reyes de la delegación*

A CORAZÓN ABIERTO

LA HISTORIA de la lucha cubana está labrada sobre hechos inobjectables y majestuosos enraizados en la memoria colectiva. Por ello, resulta inevitable hablar de otro instante definitorio, de una de esas encrucijadas que obligan a gestas de fuerza diferente.

No hay que ser muy explícito para hacerle comprender el significado de lo anterior. Hemos degustado un montón de hazañas de alto nivel por nuestros gladiadores, pero la que esculpieron en estos XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023 merece estar en la portada de los mejores recuerdos.

Fue otro ejercicio de superación. Una cosecha de 15 coronas y tres bronces (6oros la greco, 5 doradas y un bronce las chicas, y 4 coronas y dos bronceadas los libristas), que los catalogan indiscutiblemente como los reyes de la delegación antillana.

Fieles a su carácter, esta familia, porque así se definen, se comieron el disgusto en silencio, pues su preparación estuvo plagada de dificultades, escaseces y quizá hasta angustias.

¿La solución? Enfocarse, trabajar y luchar, sí, como nosotros, que asumimos el día a día a manera de una batalla infinita.

Les cuento que aquí los luchadores fueron virtuosos. Estuvieron como tocados por las musas, perdón, por los entrenadores, que los pulen, impulsan y educan. ¿Qué mejores musas?

Sobre la brega desbarataron los sistemas del rival. Funcionaron movidos por arrebatos competitivos casi perfectos.

Tan brillante fue su paso que les juro me pareció ver a algunos rivales "poner velas a los santos" para rogar que no les hicieran sus más diabólicas travesuras y proyecciones.

Tal vez se piense que tamaña actuación calme el hambre de éxito de esta voraz familia. No lo creo, pues en sus pupilas me pareció leer que ansían enfrentar todo lo que se acerca a corazón abierto, tal como hicieron aquí.

FOTO/ ABEL RQJAS
BARALLOBRE

ENVIADO ESPECIAL/
DANIEL MARTÍNEZ

DISEÑO / ELSY FRÓMETA
DANIELA ACOSTA

CORRECCIÓN / EDILBERTO
TÉLLEZ/ IRIDIS VELÁZQUEZ

L U C H A



Parra, el tercer ciclista más completo



| foto: Calixto Llanes

El cubano Alejandro Parra sumó 44 unidades en la carrera por puntos y consiguió una brillante medalla de bronce en el ómnium,

al aventajar por un cartón al trinitario Akil Campbell (136 por 135), en tanto el mexicano Ricardo Peña se llevó la medalla de oro con 154 puntos, mientras el colombiano Juan Arango ganó la plata con 145.

Parra había terminado anteriormente sexto en *scratch* y *tempo*, así como quinto en la carrera de eliminación. Su excelente rendimiento en la carrera por puntos, en la que estuvo entre los primeros en 10 de los 12 *sprints*, le valió la segunda medalla de Cuba en el ciclismo de pista de estos Juegos, ambas de bronce.

Este domingo cerraron en el velódromo nacional las competencias de esta disciplina, que se ha visto accidentada también por las constantes lluvias. México ratificó su dominio por naciones, escoltada por Colombia y Trinidad y Tobago.



Cuba dispara y sigue con vida

Jorge Grau, Jorge Félix Álvarez y Leuris Pupo tratarán hoy de incluirse en la final de la pistola de tiro rápido para hombres a 25 metros en los Juegos de San Salvador 2023.

En el polígono de tiro del estadio Mágico González los cubanos vivieron situaciones dispares.

Grau y Jorge Félix hicieron el uno dos en la primera ronda de 30 disparos, gracias a puntuaciones de 284 y 283, respectivamente. ¿Pupo? Pues les cuento que el campeón olímpico

de Londres 2012 y subtitular en Tokio 2020 no salió bien librado, pues un desperfecto de su pistola le privó de 30 unidades (concluyó con 258) una nota inferior para este nivel.

Aun así, los tiradores nuestros confían en su calidad y maestría para afrontar las rondas definitivas.

Este domingo Rainier Quintanilla concluyó en el séptimo escaño en el rifle de aire para hombres a 10 metros.

El tiro deportivo cubano ha dejado notas de signifi-



Leuris Pupo. | foto: Abel Barallobre

cación en la lid, sin embargo, resalta la actitud de Laina Pérez, oro en pistola de 25 metros, aunque antes había recibido la medalla

de bronce por cuestiones de reglamento en la pistola de aire a 10 metros y se la entregó a la mexicana Alejandra Cervantes.



Anisley: otra vez anclada al podio



| foto: Calixto Llanes

Anisley García es una historia viva, un monumento a la superación en la vida. La última huella en su currículo competitivo llegó en el trampolín de un metro

en los Juegos Centrocaribes de San Salvador, donde se colgó un formidable metal bronceado.

Asume con naturalidad y sencillez su liderazgo.

“La verdad, no esperaba ganar una medalla en esta prueba. Es cierto que salté bien en las rondas iniciales, pero al final terminé tercera y estoy feliz.

“Vinimos a competir bien. Queremos obtener preseas. El resultado en el trampolín a un metro me dio fuerzas. Queda el sincronizado mixto de plataforma y el individual en la propia prueba. Hay que luchar”, afirmó Anisley, quien quiere seguir anclada al podio centrocaribeño, tal y como lo hizo en Barranquilla 2018 con el título en la plataforma a 10 metros.

CRÓNICAS AL ANDAR



Ella suspira y entrecierra sus ojos mestizos. Mezcla sus murmullos con palabras y gestos que seducen...

Infidelidad

San Salvador.- Ella me besa. Incluso me muerde con lascivia. Me mira con deseo ardiente, tan inocente como feroz. Sin miedos muestra su madurez, incluso sus arrugas más íntimas. Creo en silencio que tal vez hasta lo disfruta.

Acaricia mi pecho con naturalidad y la experiencia que le dan los años. Eso me gusta, sacude y provoca. Niego rotundamente que sea amor. Una palabra tan poderosa y mayúscula, que tú desde la distancia la haces sentir cercana.

Me apuntas con un susurro lejano. ¿Cómo puedo simplemente dejarte marchar, abandonarte sin dejar rastro, cuando llevamos casi una vida respirando juntos?

Por segundos me paralizó. Comprendo que ella no busca mi felicidad. Quizás hacerme rehén de una corta, pero turbulenta pasión. Mi espíritu aún no desea nada. Tú lo has atestado de ternura, confidencias y hasta vergüenzas. Pues al final eres la única que me conoce por completo.

Otro beso de ella destierra nuestro diálogo mental y distante. Es uno de esos impulsos que desgarran, engañan a la nostalgia e incluso a las fiebres de la melancolía.

Se acomoda el cabello casi como tú. Es suave y de color indefinido. De olor peculiar y extraño. Su cara madura sonríe. Recóndita, furiosa, casi

angelical. Es bella a su manera.

Necesito otra de tus señales. Saber que estás ahí. A ratos no quiero flaquear, pero recuerda que solo soy un hombre.

Ella suspira y entrecierra sus ojos mestizos. Mezcla sus murmullos con palabras y gestos que seducen. Su sensualidad transmite cansancio y placer. Sus arrugas no opacan su luz.

La noto delgada. Casi ardiente y viva como la mejor llama dulce. Casi como tú, con quien he compartido también risas y dolores. Incluso un puñado de lágrimas. Sí, ambos hemos perdido mucho. Por favor, mírame ahora, te grito en total sigilo, mientras ella quiere robarme una caricia. Lo logra y con desesperación casi erótica, vencido se lo devuelvo.

Quiero aprovecharla, poseerla, al final esto solo se dará una vez en la vida. Una ligera angustia se apodera de mí. En profundo silencio te pido perdón y no temo que huelas mis lágrimas. Solo deseo tu perdón.

Las poderosas campanas de una iglesia truenan y despierto de su embrujo. Ella, sí, esta ciudad me besa. Incluso a veces me muerde con lascivia. Pero no lo dudes, por como me siento ahora, supongo que estaré contigo hasta el final. A ninguna amo como a ti, mi ardiente, inocente y feroz Habana.





Elisbet Gámez. | foto: Calixto Llanes



Alejandro Valdés. | foto: Abel Barallobre



Legnis Calá. | foto: Calixto Llanes

VOCES
DESDE EL

P



La sirena del río Miel

LA FE INQUEBRANTABLE de la nadadora Elisbet Gámez triunfó en San Salvador 2023. Un colofón delicioso para zanjar un camino difícil plagado de contratiempos, y otros vientos que azotan el espíritu humano.

Elisbet se acomoda su pelo mojado. Quizás lo mismo hacía cuando sus brazadas de niña atrevida cortaban las aguas del río Miel en Baracoa, Guantánamo. Sonríe plena de alegría. Mordisquea la medalla, y se enfrenta a las grabadoras de los periodistas como mismo retó a sus rivales en la piletta del Polideportivo Merliot, en esta ciudad centrocaribeña.

“Al principio tuve mis dudas. Cuando hay problemas en la preparación pasa eso, tenía en los planes ganar medallas, pero llevarme cuatro doradas y una de plata me alegró mucho, pues serán mis últimos Juegos Centroamericanos y del Caribe”, abunda con un ligero jadeo.

“Estuve unos meses en Tailandia entrenando. Al regreso a Cuba pasé un mal período y me desanimé. No quería seguir el entrenamiento. Mi preparadora se sentó conmigo. Conversamos y salí del bache, gracias también a mis compañeras de equipo”.

Elisbet sabe que sus preseas han prestigiado la natación cubana. Su aporte ya está incrustado en la historia. Tal vez por eso la sonrisa sin temor conquista su iluminado rostro. Quizás también, al menos eso creo yo, porque ha recordado a quienes, siendo ella una niña, le llamaban la sirena del río Miel.

El reposo del guerrero

ALEJANDRO VALDÉS ACARICIA la medalla de oro como un tesoro. Se la acomoda en el cuello. Escucha las notas del himno nacional y pienso en silencio que es cierto: la historia no gana, aunque también es cierto que la historia nos enseña a ganar.

Todo lo anterior lo retrata a la perfección, por eso lo abordo y con pocas palabras el luchador da rienda a su satisfacción.

“La medalla era esperada, pero se disfruta. Es el fruto del trabajo y el sacrificio. Siempre me preparo bien pues los rivales son de consideración. Logré ‘engrasarme’ bien en la base de entrenamiento que tuve en Suiza y ayudé al equipo.

“Sabes, dice mientras se quita la presea y la mira con cariño y ojos vidriosos, soy un deportista longevo, por eso disfruto mucho los triunfos, pues no sé cuál será el último.

“Compito contra mí mismo. Jamás me doy por vencido. He tenido adversidades y creo que siempre se puede más”.

Alejandro Valdés se despide, de repente se voltea y me dice:

“Periodista, esta medalla de oro y todas mis conquistas son también para mis hijas Alexa y Andrea, y por supuesto para mi esposa Ivett Pacho Derivet. Mis tesoros”.

El campeón sigue su marcha. Sonriente y erguido, mirando el premio que cuelga en su pecho. La noche cae aquí y el guerrero está listo para un momentáneo reposo.

Plata que reluce como oro

QUERÍA LEGNIS CALÁ dar un golpe sobre el ring en San Salvador 2023 y avalar esas voces que le dicen que confiara en ella. Que está llamada a ser pionera de triunfos para el boxeo cubano. Deseaba lanzar un aquí estoy yo, no lo olviden, a partir de hoy, tendrán que contar conmigo; y miren si lo logró, que conquistó una medalla de plata que brilla y pesa como el oro...

“Al principio del primer combate estaba presionada. Era normal pues quería asegurar una presea. Luego peleé y entré en la final.

“Miro la presea de plata y estoy un poco triste, porque uno quiere más. Pero también soy feliz, ya que sé lo que hemos logrado.

“Este resultado me impulsa. Los premios mejorarán. En apenas unos siete meses de practicar boxeo hemos hecho historia. Seguro que todas junto a los entrenadores lograremos avanzar más”.

Legnis se desnuda emocionalmente. Llora y las vendas en sus manos les sirven para intentar secarlas. “No pensaba estar acá en tan poco tiempo. He disfrutado mucho la experiencia. No imaginé estar aquí”.

Posa para la foto. Atiende a los aficionados que desean un *selfie*.

Desborda alegría. Ahora como nunca se alegra de haber elegido el boxeo sobre el atletismo, deporte en el que nos dijo se inició, pero nunca le apasionó. Bendita decisión que ahora empieza a rendir frutos. Sus puños ya cincelaron una plata, que reluce como el oro.

HITOS DE LOS JUEGOS



BOXEO

Primera medalla de una pugilista cubana en Juegos Centroamericanos y del Caribe. Su nombre es Legnis Calá (57 kg), quien terminó finalmente con plata.

NATACIÓN

Después de 25 años Elisbet Gámez conquista el primer oro en la rama femenina, con su triunfo en 200 metros libres. Luego ganaría los 100 libres y los relevos 4x100 y 4x200.



PESAS

La cienfueguera María Félix Sarría (+87 kg) con su oro en envión se convirtió en la cubana más joven de esta disciplina en conseguir un título en lides regionales.



JUDO

Con nueve doradas ambos equipos superaron la actuación de Barranquilla 2018 y es el segundo deporte con más aporte de campeones a la comitiva, solo superado por la lucha.



TIRO DEPORTIVO

El gesto de la tiradora Laina Pérez, quien devolvió la medalla de bronce que le pertenecía por reglamento en la pistola aire a 10 metros, tras quedar cuarta.



LUCHA

Con el aporte de 15 de los 18 cetros puestos en disputa no solo superó en tres lo logrado en la edición precedente, sino que lanzó un reto para los Juegos Panamericanos.

TRIUNFOS

#	PAÍS	O	P	B	T
1	México	87	64	59	210
2	Colombia	47	44	37	128
3	Cuba	46	29	35	110
4	Venezuela	16	28	47	91
5	Puerto Rico	13	16	25	54
6	Centro Caribe Sports	10	16	17	43
7	República Dominicana	9	23	35	67
8	Panamá	5	4	7	16
9	Trinidad y Tobago	4	3	4	11
10	El Salvador	4	0	6	10

Hora de cierre, 8:00 p.m. (La tabla solo contempla los 10 primeros lugares)



ENTRE CUBANOS

Delmis, colores de una mujer

¿Cómo anda vecino?, me dice Delmis Rodríguez con la misma naturalidad que le acompaña en Cuba.

Ella, por si no la conocen, es la esposa de Jorge Luis Barcelán, presidente de la Federación Cubana de Pesas, y está acá como árbitro internacional categoría uno de ese propio deporte.

“Imagínate, abunda con una de esas sonrisas que contienen iguales dosis de felicidad y compromiso, siempre es un orgullo representar a nuestro país en un evento en el extranjero, también es mucha responsabilidad, pues uno es la cara del arbitraje cubano.

“He participado en varios campeonatos internacionales, incluidos los pasados Juegos de Barranquilla 2018 y esto implica algo de presión, sin embargo, uno se concentra en el trabajo y todo sale bien.

“Dame un chance, indica con una gestualidad muy cubana”. Dialoga brevemente con una colega y prosigue, “mira, en lo personal siento mayor seguridad. En la cita de Colombia realicé mi labor con seriedad. Acá me siento más madura y positiva.

“Oye, ¿has podido saber de tus padres, y de tu esposa que se cruzó conmigo hace unos días en el agro?”, me apunta, pasando de palo pa’ rumba como hacemos los cubanos.

Si, bien todos, por suerte, le respondo, locos porque regrese, sobre todo

mi mujer, para que retome mis tareas domésticas, le digo con risita incluida.

“Mijo eso te toca”, señala con una ligera pero sincera carcajada.

Un colega le llama otra vez. Ella le responde y continúa.

“Hemos hecho una gran amistad. Los jueces somos como una familia. Conocemos de nuestra responsabilidad, desde el reglamento hasta los problemas familiares”.

Delmis reflexiona sobre el nivel del arbitraje femenino de las pesas en Cuba. “Va creciendo. Solo en tres provincias no hay, fíjate que varias se han ganado el derecho de participar en competencias en el extranjero como oficiales técnicas (jueces)”.

Como buenos cubanos volvemos a temas familiares. Al día a día en nuestra tierra.

“Dejé todo bien planificado en la casa, hasta la comida. Ya veremos lo que me encuentro cuando llegue”, delinea asintiendo lentamente y con una mueca, que a veces he visto en el rostro de tantas cubanas.

“Bueno te dejo, sigo en lo mío. Cuídate y que te salga bien el trabajo. Si puedes me llevas el periódico, y tira bien la foto, sino prepárate”, me dispara riéndose, y conociendo que no es mi fuerte.

Así culmina nuestro diálogo, natural y espontáneo como buenos cubanos.

Bailadores por récord Guinness



| foto: Del autor

Bailando al ritmo de la música popular cubana abrió el verano cultural en La Habana y en varios municipios del país. En la capital, la confluencia de las calles Galiano y San Rafael fue escenario de una Rueda Gigante de Casino, que según sus organizadores devino ensayo de la que pretende implantar próximamente un récord Guinness por la cantidad de participantes. Mientras, las decenas de parejas ofrecieron un espectáculo que agradecieron los transeúntes de esas

importantes arterias ciudadanas. Ni el fuerte sol de media mañana amilanó a los bailadores. El proyecto sociocultural Retomando el son bailando casino cuenta con el apoyo de distintas instituciones del Ministerio de Cultura y el gobierno provincial de La Habana. Esta es una de las acciones de un programa cultural veraniego que abarca todas las manifestaciones del arte y que se desarrollará durante las próximas semanas en cada una de las provincias. | **Yuris Nórido**

Artesanos cubanos en feria de Lisboa



Mariela y Heriberto, unidos por el arte y la vida, en la Feria Internacional de Artesanía de Lisboa. | fotos: Mariela Alemán

Más de 15 creadores representados por el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) participan desde el 24 de junio y hasta el 2 de julio, en la 35 edición de la Feria Internacional de Artesanía (FIA) Lisboa 2023, el mayor evento de su tipo en la península ibérica y el segundo más grande de Europa, esta vez acuden a la cita expositores de más de 30 países de diferentes latitudes.

Consolidado como uno de los máximos escenarios de la cultura material e inmaterial de la región en la FIA concurren artesanos de una docena de países, quienes presentan productos de bienes de consumo y artesanías artísticas, entre estos trabajos manufacturados en textiles, ce-

rámica, madera, metales, piedras, papel y pieles; además de gastronomía regional.

Los prestigiosos creadores cubanos, unidos por el arte y la vida, Mariela C. Alemán y Heriberto Montes de Oca, exhiben las confecciones en el stand 2C14 (uno de los más visitados), donde se encuentran sus atractivos y originales diseños de vestuarios tintados. Sobre la Feria de Lisboa, la también licenciada en Educación Artística, expresó: "Cuba ha estado muy bien representada con creadores de reconocido prestigio nacional e internacional, cuyos trabajos son apreciados por los miles de visitantes de Portugal y de otros países de Europa y del mundo". | **Jorge Rivas Rodríguez**



Iguales, pero distintos

| **Yimel Díaz Malmierca**

Luego de una pausa de tres años debido a la pandemia de la COVID-19, se efectuó en Brasilia, entre el 29 de junio y el 2 de julio, el XXVI Encuentro del Foro de São Paulo (FSP).

Los participantes festejaron el aniversario 33 de la creación de este espacio de concertación de las fuerzas de izquierda del continente y la feliz coincidencia de hacerlo en Brasil, junto a uno de sus fundadores, Lula da Silva, hoy timonel del gigante suramericano.

Nos acusan de ser comunistas, como si eso nos ofendiera, dijo Lula en la apertura del Foro. Nos ofenderíamos si nos llamaran nazis, neofascistas, terroristas, pero nunca socialistas o comunistas. Eso no ofende, por el contrario, nos enorgullece, y sabemos que muchas veces merecemos que nos llamen así, sostuvo ante los cientos de delegados e invitados.

Desde la convocatoria reconocieron que el evento estaría centrado en "la necesidad de construir la integración de nuestros países, proteger nuestra naturaleza, pueblos y soberanía, además de luchar contra los efectos del neoliberalismo en nuestra región".

El lema del evento —Integración regional para avanzar en la soberanía latinoamericana y caribeña— condujo varios de los espacios previstos para las jornadas, como los encuentros de mujeres y de jóvenes; el III Diálogo entre el FSP y las redes y plataformas de lucha del movimiento social y popular latinoamericano y caribeño; así como la Reunión de Escuelas y Fundaciones.

En el contexto del XXVI Encuentro tuvieron lugar los seminarios Redes sociales y Comunicación, y también Visiones compartidas. Este último estuvo dedicado a las crisis climática y migratoria. Sesionó además el panel FSP y Socialistas Democráticos de América (DSA): Un panorama político estadounidense y las campañas de solidaridad a América Latina y el Caribe en Estados Unidos.

Este espacio abordó la coyuntura política del gigante del norte, el resurgimiento allí de la extrema derecha, las perspectivas electorales para la izquierda socialista estadounidense, la dinámica actual del movimiento sindical en esa nación, y la lucha para acabar con el bloqueo y las sanciones a Cuba y Venezuela, así como con las guerras híbridas lideradas por el Gobierno de EE. UU., entre otros asuntos.

El Bicentenario de la Doctrina Monroe tuvo un aparte dentro del FSP y propició las conferencias de Jamil Murad y Elier Ramírez, miembros del capítulo brasileño y cubano, respectivamente, de la Red Internacional



Al centro Gertrudis Simón Pineda, jefa del Departamento de Relaciones Internacionales de la CTC, quien fue una de las moderadoras del Encuentro de Mujeres durante el FSP. | foto: Tomada de @Gertrudis6303

de Intelectuales, Artistas y Movimientos Sociales en Defensa de la Humanidad.

Mujer cubana y sindicalista

La delegación cubana al XXVI Encuentro estuvo encabezada por Emilio Lozada, jefe de Relaciones Internacionales del Comité Central del Partido. Gertrudis Simón Pineda, su homóloga en la CTC, formó parte de la comitiva e intervino ante el cónclave para hablar en nombre de la sociedad civil cubana, de la central sindical, del Capítulo Cubano de los Movimientos Sociales y de la Marcha Mundial de Mujeres.

Simón Pineda fue una de las moderadoras del espacio creado para evaluar el mundo desde una perspectiva femenina adonde llegó "con la permanente esperanza en un futuro mejor". Allí recordó que en Cuba las mujeres ocupan el 55,7 % de la membresía del Parlamento; y un número considerable encabeza los gobiernos provinciales y municipales; que representan más del 49 % de los empleados del sector estatal y crece su presencia en los nuevos actores económicos.

Luego de la pandemia muchos de los problemas que existían se han agravado, hay una amenaza de hambruna global y suman las guerras por el control de importantes recursos naturales, fundamentalmente minerales y fuentes de energía. Los ricos no quieren dejar de serlo, aunque ello signifique más pobreza y la muerte de millones de personas, reflexionó.

La pobreza tiene rostro de mujer, pero es complejo evaluar la verdadera trascendencia de esa frase, sentenció, nos toca contribuir de manera firme y objetiva a salvar el planeta.

Más de tres decenios después del surgimiento del FSP de la mano del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y Lula da Silva, la edición recién clausurada ratificó que la unidad y la integración de las naciones latinoamericanas y caribeñas permanece como única opción emancipadora frente a las ambiciones imperiales.



(viene de la primera)

Visita para intercambiar...

En Can Tho, al sur de Vietnam, dialogaron con dirigentes del Partido y los sindicatos. También conocieron el funcionamiento gremial en varias empresas, una dedicada al procesamiento de productos agrícolas y de la pesca; otra creada con Fondo de Inversión para el Desarrollo en la Zona Industrial de Alta Tecnología, de la ciudad Ho Chi Minh; y una tercera,

proveniente de un conglomerado de compañías privadas del sector de los servicios.

El periplo continuó hacia la provincia de Bà Rịa-Vung Tàu, en el extremo sur de Vietnam, donde recorrieron la empresa mixta Vietsovpetro, establecida en junio de 1981 gracias a un acuerdo intergubernamental con la extinta Unión

Soviética, y que actualmente opera nueve yacimientos petrolíferos con valor comercial.

En las provincias de Da Nang y Quang Nam los cubanos continuaron explorando las transformaciones económicas iniciadas por la nación asiática desde hace tres décadas, las cuales han colocado al país entre los de más rápido y sostenido crecimiento del producto interno bruto en el mundo subdesarrollado.

Una de las primeras acciones de la delegación cubana al arri-

bar a Vietnam fue rendir honor al prócer de la independencia Ho Chi Minh. Con ese objetivo recorrieron varios sitios de valor histórico y patrimonial que perpetúan su memoria.

Asimismo, este miércoles, antes de iniciar el viaje de regreso, colocarán una ofrenda floral ante el monumento erigido a José Martí en el parque Tao Đàn, de Hanói, e intercambiarán con la representación diplomática de la Mayor de las Antillas en la nación vietnamita.

| **Yimel Díaz Malmierca**

¿Agricultura contra naturaleza?



Primero nada, luego demasiado... así de dispares han estado las precipitaciones en el oriente cubano.

Tanto altibajo suma otro fardo al agricultor, que igual se enfrenta a las implicaciones de la escasez y carestía de combustibles e insumos, junto con un desenfadado (y no eficazmente enfrentado) incremento del robo de las cosechas en los campos y el hurto y sacrificio de animales, principalmente de bueyes y caballos.

En el polo productivo El Alambre, en el santiaguero municipio de San Luis, acontece todo eso y más, tensando al límite la voluntad de los hombres y mujeres de labranzas, esos que sí saben de resistencia creativa y la ponen en práctica.

De ello dan fe los 33 trabajadores de la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Alberto Marrero, comandada por Eskaterine Vaillant Villalón, quien junto a su tropa, anda de recorrer por lo que significa la pérdida de 18 hectáreas (ha) de frijol (10) y de calabaza (8), de las 476 ha con las que cuentan.

“Eso serían unas 12 toneladas de frijol y unas 36 de calabaza, comenta, imagínese usted, lo que implica en el orden económico para nuestra UBPC, y de garantía de alimentos para el pueblo.

“Pero es que fue mucho tiempo sin una gota de lluvia, y luego aquellos torrenciales aguaceros que anegaron los cultivos, y ahora otra vez sin precipitaciones, eso nos va pasando factura”.

Igual se aprieta la jugada con la voraz aparición de plagas que parecen ensañadas en doblegar la voluntad de la gente de El Alambre, que junto a Los Reynaldo (Songo-La Maya) y Laguna



A Rody Carmenaty Castañeda, joven usufructuario de El Alambre, productor de avanzada y delegado a la Conferencia Nacional del SNTAFT, el temporal le afectó algunos cultivos, entre ellos la frutabomba, pero ni se amilana ni se rinde, mucho menos después del intercambio con Díaz-Canel, quien estuvo de recorrer por su finca. | foto: De la autora

Blanca (Contramaestre) devienen pilar de la sostenibilidad alimentaria, en materia de viandas y vegetales, de la ciudad santiaguera, además de tributar al autoabastecimiento municipal.

En los predios sanluiseños las intensas precipitaciones de finales de mayo y principios de junio hicieron estragos en la agricultura, “86 ha, de 6 mil 110 que tenemos dedicadas a los cultivos varios, puntualiza Luis Enrique Cuello, director de la Empresa Agroforestal de San Luis, en lo fundamental de pepino, frijol y calabaza.

“La estrategia fue enseguida cosechar lo salvable, y pusimos manos a la preparación de tierras y sembrar ahora y para el cierre de año unas 7 mil 626 ha con col, calabaza, yuca, boniato, cebolla, maíz, frijol, plátano...”, apuntó el directivo.

“Promovemos la realización de jornadas voluntarias los fines de semana en

los principales escenarios de siembra y cosecha del territorio, además de estar muy atentos a los planteamientos de los afiliados”, explica Daysi Pozo Vega, secretaria general provincial del Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros (SNTAFT) en Santiago de Cuba.

“Las motivaciones son muchas, por ejemplo, el cercano aniversario 70 del asalto al cuartel Moncada y la venidera Conferencia Nacional del SNTAFT, prevista para septiembre próximo”.

Justo a ese encuentro de reflexión, debate y proyecciones asistirá como delegado Rody Carmenaty Castañeda, joven usufructuario de El Alambre, el cual recientemente, allí en su finca, intercambiara con el Primer Secretario del Partido y Presidente de la República Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, quien recorrió las plantaciones, se interesó por los daños de las lluvias, por la recuperación, y en sentido general, por los resultados que alcanza este productor de avanzada.

A Rody también el reciente temporal le afectó algunos cultivos: “El frijol y la frutabomba, fundamentalmente, cosa que a uno le duele, porque eso venía bonito cantidad...”

“Bueno, sin lamentos, vamos a la carga otra vez, la naturaleza impone y uno dispone, nos caemos, nos levantamos con más experiencia que antes, pero rendirnos jamás.

“Con ese espíritu de victoria vamos a la Conferencia Nacional de nuestro sindicato porque es el espíritu que le ponemos al surco todos los días”. | **Betty Beatón Ruiz**

Nuevo Centro de Genética Médica

La ya cercana inauguración del nuevo local que ocupará el Centro Provincial de Genética Médica de Santiago de Cuba contribuirá a elevar la calidad del asesoramiento genético, pre y postnatal, vital dentro del Programa de Atención Materno Infantil (Pami).

Así lo comentó a **Trabajadores** la doctora Margarita Argüelles Arza, directora de dicha institución de salud, que a partir de julio radicará en los predios del Hogar Materno Este de la ciudad santiaguera, conocido por todos como Centro Gallego.

“Desde hace tres décadas estamos en una instalación adjunta al Hospital Infantil Sur Antonio M. Béguez César, y con el paso de los años el desarrollo de la especialidad, el incremento de los servicios y la prioridad que representa el Pami, esta fue quedando pequeña y limitando las posibilidades de una atención personalizada a los pacientes.

“Con el nuevo espacio ganamos todos, en primer lugar las personas que tienen un defecto congénito o una enfermedad hereditaria, y sus familiares, e igualmente los 38 trabajadores, porque las condiciones para nuestra labor mejoran extraordinariamente”.

En estos momentos se da terminación constructiva a las diferentes áreas, jardines, salón de espera, consultas —externas de genética clínica (postnatal) y para embarazadas (prenatal)— ultrasonido, además de sendos laboratorios para citogenética, detección de hemoglobinas anorma-



Mayor espacio y confort favorecerán el incremento de la calidad en el asesoramiento genético en Santiago de Cuba. | foto: Cortesía de la doctora Margarita Argüelles Arza

les y de los errores innatos del metabolismo.

La también especialista de Primer Grado en Genética Clínica y Máster en Atención Primaria de Salud argumentó que la nueva instalación abre las posibilidades para asumir, cuando se concrete la adquisición del equipamiento, la realización de técnicas que hasta ahora solo se hacen en la capital del país.

La doctora Argüelles Arza dijo que la inversión en el nuevo Centro de Genética Médica, prevista para terminarse antes del 26 de julio, y como saludo al aniversario de la gesta del Moncada, válida en la práctica la voluntad del Estado y del Gobierno cubanos de contribuir a elevar la calidad en la atención de salud al pueblo, aun en medio de condiciones económico-financieras muy complejas. | **Betty Beatón**